

Editorial

DESDE LA MAYOR DE LAS ANTILLAS: UNA VISIÓN ACTUALIZADA SOBRE COVID-19

FROM THE GREATER OF THE ANTILLES: AN UPDATED VIEW ON COVID-19

Esther Izquierdo Machin

Licenciada en Enfermería

Máster en Enfermería. Doctora en Ciencias de la Enfermería

Profesora Auxiliar. Facultad de Enfermería Lidia Doce. La Habana, Cuba

eizquierdo@infomed.sld.cu

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-7889-1814>

http://dx.doi.org/10.7764/Horiz_Enferm.32.1.1-2

La pandemia COVID-19 ha activado no solo las alarmas sanitarias, científicas y sociales, sino también las económicas, ambientales y políticas a nivel mundial. Cuba no ha estado ajena a esta problemática. Desde diciembre último, cubanas y cubanos enfrentan el tercer brote de la COVID-19. A pesar de las acciones y de las medidas para revertir ese escenario, no se ha logrado controlar la pandemia. Al cierre del domingo, cuatro de abril se diagnosticaron 1162 nuevos casos positivos, según informó en conferencia de prensa el doctor Francisco Durán García, Director Nacional de Epidemiología del Ministerio de Salud Pública de Cuba, cifra que es considerada como la más elevada hasta el momento en un día, desde inicios de la pandemia.

La situación sanitaria, en Cuba hoy, es un reto para todos los profesionales de la salud. Esta dinámica es el resultado de una gran dispersión DEL VIRUS DE COVID - 19 que se manifiestan a través de varios eventos de transmisión local activos en el país, algunos en instituciones, con incidencia en la comunidad. Otro aspecto a tener presente es la situación de algunos territorios cubanos que controlan la enfermedad y, de pronto, se complican con altas tasas de contagio.

Se han detectado deficiencias en los resultados del examen de reacción en cadena de la polimerasa en tiempo real (siglas en inglés, RT-PCR)⁽¹⁾. También se han reconocido fallas en las pesquisas, que se realizan mediante visitas que hace a diario el personal de la salud, casa por casa, para identificar cualquier persona con signos o síntomas de la enfermedad. Se ha identificado a su vez irregularidades en los ingresos de contactos (son personas que han tenido relación directa con personas enfermas con COVID – 19) en los centros de aislamiento –estas dos últimas medidas son estrategias cubanas que tienen como objetivo identificar y aislar de la comunidad a los sospechosos.

Se presenta una alta incidencia en los grupos vulnerables, tal es el caso de los adultos mayores y de los pacientes en edades pediátricas, el incumplimiento de las normas higiénico – sanitarias, y la baja percepción de riesgo de la población; son obstáculos que impiden frenar la pandemia⁽²⁾. Para vencerla se requiere que cada cual cumpla con su deber.

Vemos con optimismo el avance de los de las futuras vacunas cubanas. Cuba se ha propuesto tener inmunizada a toda su población en agosto próximo y se prepara para producir cien millones de dosis. Los ensayos clínicos de las vacunas cubanas anti-COVID-19: Abdala (CIGB - 66), Mambisa, Soberana 01, Soberana 02, Soberana Plus, candidatos vacúnales que han demostrado ser seguros y capaces de lograr una potente respuesta inmunológica ante el virus, son supervisados por el Centro para el Control Estatal de Medicamentos, Equipos y Dispositivos Médicos (Cecmed).

La batalla contra la COVID – 19 ha sido ganada por la ciencia cubana en unión con el pueblo y de la mano del Gobierno. Los cubanos y cubanas estamos convocados al autocuidado y a la responsabilidad. Por el momento, la disciplina, la prevención y el cumplimiento de las normas son el mejor fármaco para evitar la enfermedad. Es una lucha diaria, no puede ni debe, haber espacio para el cansancio; cada minuto cuenta.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Venero-Fernández SJ, Más Gómez M, Cuellar Luna L, de Armas Águila Y, Suárez Medina R, Pérez González DR, Álvarez Pérez AG, Suárez Tamayo S, Pérez Jiménez D, Vásquez Canga JR, et al. Características epidemiológicas de la COVID-19 en La Habana, epicentro de Cuba. Rev Cubana Hig Epidemiol [Internet]. 2021 [citado 2 Abr 2021]; 58(0):[aprox. 0 p.]. Disponible en: <http://www.revepidemiologia.sld.cu/index.php/hie/article/view/102>
2. Tamayo R. Es urgente reducir al mínimo las cadenas de transmisión de la COVID-19. Cubadebate. [Internet]. 2021. [citado 13 Abr 2021] Disponible en: <http://www.cubadebate.cu/noticias/2021/04/09/es-urgente-reducir-al-minimo-las-cadenas-de-transmision-de-la-covid-19/>